



# Columnas ESTATALES

25 de septiembre 2024



# LA MAQUINITA

## Primer Informe de resultados

:::: La gobernadora **Delfina Gómez** entregó ayer el documento que contiene el compilado de las acciones durante el primer año al frente del gobierno estatal, la recibieron los diputados **Francisco Vázquez**, presidente de la Junta de Coordinación Política y **Maurilio Hernández**, presidente de la mesa directiva del Congreso local, fue arropada desde que salió de Palacio de Gobierno, en las calles donde la gente lanzaba porras y pedían estrechar su mano. En el recinto legislativo la recepción fue similar, aunque la oposición poco podía hacer, pues la mayoría calificada de Morena es avasalladora en su sala.



Delfina Gómez Álvarez

JORGE ALVARADO, EL UNIVERSAL

## Igualdad de género, una realidad

:::: Igualdad de género, paz y seguridad para la ciudadanía y desarrollo sostenible en la entidad fueron los ejes principales de cambio que enumeró la gobernadora **Delfina Gómez**, pero también resaltó el combate a la corrupción, la política social y la cercanía con la población; le dedicó tiempo también al acceso al agua y el tratamiento de las sequías; resaltó el trabajo en defensa y protección de los animales de compañía; finalmente, se refirió a la creación de empleos dignos para comunidades vulnerables y disminuir el desempleo, entre muchos otros temas.



Entregó su informe

ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

## Ahora, los informes regionales

:::: Ahora, después del mensaje que dirigió desde el Teatro Morelos, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, en un hecho inédito, se apresta a presentar el informe de resultados en otras sedes alternas en los municipios de Naucalpan, Ecatepec, Tejupilco y Valle de Chalco. Se trata de acercar el poder a la gente, para que también en esas regiones las y los vecinos estén bien informados de las acciones del gobierno estatal.



En el Teatro Morelos

ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

## Inversión de tiendas departamentales

:::: La gobernadora Delfina Gómez anunció una inversión privada para este año, que superará los 15 mil millones de pesos y generará más de 5 mil nuevos empleos por parte de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD). Grupo Coppel, por ejemplo, abrirá 14 sucursales, que se sumarán a las más de 200 que ya están operando; Chedraui llevará a cabo un plan de expansión que considera la apertura de 23 puntos de venta; Farmacias San Pablo considera la apertura y ampliación de 6 puntos de venta; Liverpool concluirá la remodelación de Liverpool Metepec y la ampliación de Galerías Metepec; la apertura de Liverpool Express Zinacantan; La cadena comercial Garcés, contempla un plan de expansión con la apertura de Super Kompras Micro en Plaza la Noria y Super Kompras Autoservicio, ambas en Lerma. Buenas noticias, sin duda, que reflejan el interés y trabajo de Laura González, titular de Desarrollo Económico.



## EL INSURGENTE

### Falta de agua en Capulhuac

:::: Al presidente municipal de Capulhuac, Casimiro Emmanuel Alvarado Díaz, se le han cargado



ESPECIAL

**Casimiro  
Emmanuel  
Alvarado**

los problemas, justo al final de su administración. El desabasto de agua lo tienen todos los municipios de la región, pero en la comunidad de San Nicolás Tlazala no están dispuestos a permitir que pasen los días sin que se arregle el problema, por lo que cerraron la carretera que conecta a Capulhuac con Ocoyoacac. Dijeron que ya llevaban más de un mes sin el servicio.

Según el alcalde, él no sabía de la gravedad del asunto y prometió arreglarlo lo más pronto posible.

### Azucena se adelanta a los problemas

:::: La presidenta municipal electa de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, no ha esperado a que lle-



ESPECIAL

**Azucena  
Cisneros Coss**

guen los tiempos legales para asumir responsabilidades al frente del gobierno municipal; por ello, impulsó una jornada ambiental en la colonia La Laguna, donde cada año en temporada de lluvias hay inundaciones. La intención es que se eviten anegaciones, pero también que se recarguen los mantos acuíferos, porque ambos temas son complicados en este

municipio, al que empezará a gobernar el primero de enero de 2025.

### Martha Guerrero dejará la dirigencia de Morena



ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

**Martha  
Guerrero**

:::: Dentro de muy poco tiempo la presidenta electa de Los Reyes La Paz, Martha Guerrero Sánchez, tendrá que dejar el cargo que todavía ostenta como presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en la entidad mexiquense. Pero del perfil aún no se sabes mucho, pues en la entidad, Morena no ha tenido claridad sobre quién debe dirigir el partido. Quizá gente muy

cercana al senador Higinio Martínez busque el liderazgo, entre otros grupos.

## SE COMENTA

**Que** obviamente la nota de ayer se la llevó por completo el primer Informe de la **gobernadora Delfina Gómez**; donde para quienes quisieron observar, hubo algunos signos novedosos... y reveladores. Iniciando porque tuvo la cortesía de ir personalmente, como hace casi dos sexenios no ocurría, a entregar personalmente el escrito correspondiente a la sede del **Congreso local** donde, ya se sabe, priva la mayoría morenista.

Se recuerda que **Enrique Peña** dejó de acudir en sus últimos dos años de mandato, **Eruviel Ávila** sólo fue en una ocasión y **Alfredo Del Mazo** ya no rindió el informe directamente en el Congreso, pues la ley no los obliga.

**Que** otra señal fue del líder del legislativo, **Paco Vázquez**, quien en referencia a las clásicas comparecencias que solían ser pasarela de funcionarios y muy raramente salían raspados, ahora acotó que **“puede haber una, seis o 12”**, lo cual están por definir ¿para algunos de ellos será su última tarea en el cargo? Pues quién sabe, pero ayer más de un sonriente secretario se veía inquieto.

**Que** algo evidente fueron las afectuosas dedicatorias al **máximo líder morenista** que está concluyendo sexenio, desde el maestro de ceremonias que voz en off se refirió al **“amado presidente”**, hasta dedicarle una canción de apología con la Sinfónica, lo que incomodó a algunos funcionarios, **líderes y legisladores** de viejo cuño tricolor que, aunque no lo crea, los hubo.

Por cierto, muchos personajes fueron mencionados pero no por su nombre, por ejemplo los tres ex gobernadores que estuvieron presentes: **Chuayffet, Montiel** y un distante **Eruviel**.

**Que** muchos detalles más se dejaron entrever, y ya se irán comentando en esa especie de marea que suele darse entre la clase política luego de los informes. Por lo pronto quedó claro que la maestra no pierde el estilo sencillo y de claridad.

La mandataria destacó logros importantes (por ejemplo, dedicó muy buen tiempo del discurso a **Desarrollo Económico**, y también mencionó cifras positivas en Seguridad, entre varios rubros) pero reconoció que hay otros temas en los que hay trecho por andar. Con honestidad, las cosas como son. ■

## EN LOS PASILLOS

### LES SACÓ

**Dicen** que la ausencia del ex mandatario estatal, **Alfredo del Mazo Maza** en el Primer Informe de la gobernadora mexiquense, **Delfina Gómez Álvarez**, pasó de noche, sin pena ni gloria, vaya, como fue su administración. Quizás temió una sonora **rechífla** por parte del respetable, pero eso sí, dejó ver entre él y la **cuarta transformación** hay una abismal **distancia** o entendió bien, figuras como **Emilio Chuayffet** o **Arturo Montiel** lo harían ver **pequeñito**.

### FALTÓ RECURSO

**Aseguran** que datos del Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la Legislatura federal, **señalan**, la disminución de aportaciones **federales** ha pegado al Estado de México, pues hasta julio se tenía programado que llegarían a la entidad mexiquense más de **62 mil millones de pesos**, sin embargo, sólo se recibieron poco más de 61 mil millones de pesos, un promedio de **mil 124 millones menos**.

### SALIÓ MAÑOSO

**Comentan** que después de la audiencia inicial en contra de **Óscar "N"**, séptimo regidor de **Metepéc** en los juzgados de Lerma, por su probable **responsabilidad** en el delito de **violación**, lo vinculan a proceso. Por cierto, se conoció que tiene una licencia por **99 días**, por lo que no se llamará a su **suplente** para sesiones de cabildo. Cosa **extraña**, tampoco mereció comentario alguno del alcalde **Fernando Flores**, **ajonjolí** de todos los moles.

### AMAGAN BLOQUEO

**Cuentan** que los transportistas denunciaron ser **víctimas** de la inseguridad y exigieron acciones que les permitan **trabajar de manera libre**, sin ser víctimas de robos y **extorsiones**. Un grupo superior a las 50 personas, cartulina en mano e integrantes de la **Asociación Civil de Camioneros**, amagaron con realizar en los próximos días **movilizaciones** si las autoridades no toman **cartas** en el asunto.



## “LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

*Dr. Octavio Martínez Camacho*

**Arranca el proceso electoral para elegir a Ministros, Magistrados y Jueces Federales.**

**E**l pasado lunes, arrancó formalmente el proceso electoral para la elección de funcionarios del Poder Judicial de la Federación 2024-2025.

El Instituto Nacional Electoral, instaló el Consejo General este lunes, precisamente con motivo del inicio del llamado Proceso Electoral Extraordi-

nario del Poder Judicial de la Federación 2024-2025, en cumplimiento a la reforma constitucional que los días pasados fue aprobada y cuyo decreto firmó el presidente de la República.

Debemos recordar que en el año 2025 se elegirán a 50% de los cargos del Poder Judicial de la Federación así como las vacantes que existieran para ese entonces, calculán que son cerca de 880 cargos que estarían en contienda electoral en junio del próximo año.

En virtud de la instalación, el Con-

sejo General del Instituto Nacional Electoral emitió la declaratoria del inicio del Proceso Electoral Extraordinario 2024-2025 en que debemos puntualizar se elegirán a Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Tribunal de Disciplina, Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito.

Estamos frente a una elección sin precedentes en nuestro país, donde ahora será la ciudadanía la que de forma directa, mediante su voto elijan a quienes habrán de ser nuestros jueces y magistrados federales, lo que busca involucrar al ciudadano en el sistema de justicia en nuestro país.

---

**Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.**

**[www.hmsc.mx](http://www.hmsc.mx)**



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### Hizo historia

Hoy (martes 24/09/2024) la maestra Delfina Gómez Álvarez, abrió el libro de historia del Estado de México, para agregarle una parte más, la que a ella corresponde desde hace un año y en la que se habrá de inscribir su nombre como la primera mujer en gobernar la entidad, la primera jefa del Ejecutivo que no es emanada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y la primer mandataria del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el Estado de México...Para quienes se frotaban las manos pensando habría "mucho tela" de dónde cortar, pues se quedaron con las ganitas. No apareció ese halo de nostalgia que algunos habían vaticinado; todo en su lugar, todos en su lugar...Por supuesto, la gobernadora habló de lo realizado durante este año que cumplió, dio cifras, delineó lo que viene y definió muy bien sus prioridades, las prioridades de la entidad...Sin embargo, a no menos de cuatro los y las hizo moverse en la butaca, al reiterar con pausada, pero firme voz, "venimos a servir y no a servirnos", a las mujeres, a los pueblos originarios, a los seres sintientes, a todas y todos los mexicanos sin importar la ideología, todos cabemos aquí...Y bueno, no fue en el discurso y como para acallar voces, en primera fila estaban los ex gobernadores Emilio Chuayffet Chemor, Arturo Montiel Rojas y Eruviel Ávila Villegas, agradeciendo el gesto de respeto e inclusión y siendo también respetuosos con la mandataria mexicana...Medallistas paralímpicos -vaya forma de reconocerles con sonoros aplausos- las medallas, por cierto el aplausómetro subió sus decibeles cuando levantaron las medallas de Oro ganadas en París 2024...Por supuesto, hubo espacio para representantes de los pueblos originarios, además de las menciones en el discurso, pero también para diputados, alcaldes y representantes de otros poderes y de partidos políticos en fin, todos, bueno menos el ex gobernador Alfredo del Mazo Maza que brilló por su ausencia, seguramente habrá

una justificación, pero en lo privado y no en lo público...Vi a una mandataria cómoda, quizás en algún momento apresurada por cumplir con la lectura del documento preparado ex profeso, pero hasta en eso marcó la diferencia e hizo historia. Agradeció los gritos de "te queremos" y además respondió de la misma manera, pero no hizo esas pausas que anteriormente servían para inflar el ego o engrosar las cifras del eterno reconocimiento al "Tlatoani" que teníamos enfrente. Lo acepto como era una aceptación de lo que estaba diciendo y se había hecho, pero sin perder la esencia que le ha caracterizado, no perder el piso, no marearse en los cinco centímetros del ladrillo. Agradeció y se vio que lo hizo desde la emoción de alguien que sabe está cumpliendo con los compromisos asumidos. Hizo historia, la hace y la seguirá haciendo.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, los dos alcaldes del Valle de Toluca que tienen las calles de sus demarcaciones hechas trizas ni sufren, ni se acongojan, ellos están en lo suyo; y lo suyo, lo suyo es andar en las selfies, en la foto con sus pares, eso es lo "in" ... Fernando Flores de Metepec, demostrando su "expertis" en posar para selfie o la foto, "todo un señorón". Abrazos por acá y por allá, no sé si repartió más saludos y abrazos que los baches contados en su municipio, seguro los segundos ganan, pero es bronca de quienes tienen carros viejos, de él no...Juanito el alcalde de Toluca, pues en el plan que le caracteriza, sí pero no, como dirían en el panbol, se esconde para no recibir la pelota... Él en la grilla, mientras los baches siguen creciendo y aumentando su número...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

# LA EDITORIAL

**||** En su Primer Informe de Gobierno, Delfina Gómez Álvarez destacó avances en sectores como empleo, bienestar social y combate a la corrupción. El Estado de México generó más de 88 mil empleos y atrajo una inversión extranjera de 6 mil 631 millones de dólares, posicionando a la entidad como un actor clave en el desarrollo económico del país.

Además, su administración implementó más de 21 mil acciones de control para garantizar un uso eficiente de los recursos públicos, subrayando su compromiso con la transparencia y el combate a la corrupción.

No obstante, la gobernadora también reconoció los desafíos pendientes en temas como seguridad, medio ambiente y salud.

Si bien se ha logrado una reducción en los delitos de alto impacto, la seguridad sigue siendo una prioridad para su gobierno.

En materia ambiental, Gómez Álvarez enfatizó la necesidad de una gestión integral del agua, mientras que en salud y educación se han realizado importantes inversiones.

Este primer año ha representado un esfuerzo significativo por parte de su administración, pero queda claro que aún hay mucho trabajo por delante para consolidar los cambios propuestos





Por el bien de todos, primero los pobres, es la frase con la que la gobernadora Delfina Gómez define el motor de su gobierno, uno que anunció será el año que viene cuando empiece a transformar al Estado de México.

Entre tanto, este año están en ciernes una serie de reformas de Ley que darán una nueva estructura al gobierno mexiquense.

Los temas serán transporte y seguridad vial; fomento económico y la aprobación del aborto.

Lo interesante es que la gobernadora tiene la visión de generar nuevos polos de desarrollo y hacia allá se dirigirán todos los esfuerzos de su gobierno.

Se pretende realmente cambiar al Estado de México, en fondo y forma, pero desde una visión más ordenada y con una perspectiva integral.

Ya se verá cómo avanzan estos planes, mientras la gobernadora atiende asuntos esenciales como la rehabilitación de las vialidades, que son un desastre en todo el estado y ella está decidida a resolver ese entuerto tan largamente postergado.

O se ocupa con Desarrollo Económico de mejorar el proceso de instalación de empresas y sacar la corrupción de la ecuación. Ya están en eso.

Mientras, este años, hubo apoyos, avances, análisis y planeación, que servirán para sentar las bases de lo que será el primer gobierno no priísta y que, por ende, debe significar un cambio de paradigma.

Claro, como es ya casi tradición, tocó responder a las emergencias, primero del año que rompió récord de incendios y luego las lluvias que han dejado muchas desgracias.

Ya empezaron el reparto de los recursos federales para paliar las desgracias y, lo que busca este gobierno, así lo dijo la gobernadora, es encontrar una solución definitiva.

Por lo demás, vimos a una Delfina Gómez directa, sin grandes mensajes políticos que descifrar. Hay que arreglar lo que se hizo mal y hacerlo bien desde ahora, sin más. Es el mandato de la gente.

Por cierto, se habla de muchos funcionarios antiguos en el tercer nivel que se quedaron hasta ahora en la estructura de gobierno y que podrían enfrentar responsabilidades por “errores” del pasado, junto con algunos recién llegados que rápidamente se aprendieron ese camino.

Y es que en una cosa ha sido clara Delfina Gómez, exige claridad de cuentas y honestidad absoluta, porque no habrá segundas oportunidades.

## COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO  
VALDÉS

@MauricioTexcoco

## Primer informe

**A**yer la primera mujer gobernadora del Estado de México, Maestra Delfina Gómez Álvarez, mi querida paisana texcocana, entregó su Primer Informe de Gobierno a los integrantes de la LXII Legislatura Mexiquense, conformada por mayoría de Morena y sus aliados (54 de 75). La Mesa Directiva de la Legislatura fue presidida por el Diputado Maurilio Hernández, quien fue reelecto Legislador y fue Presidente de la Junta de Coordinación Política.

Luego dirigió un emotivo mensaje en el Teatro Morelos a medios de comunicación y a la población en general.

Otros cambios notables fueron que además de ser la primera mujer Gobernadora en rendir un Informe, la Cámara de Diputados reflejó una representación de mayoría de diputados diferente a la del último informe del ex gobernador Alfredo Del Mazo. Aunque la inercia de procedimientos y prácticas políticas y parlamentarias permanezcan sin cambios, como los edificios mismos.

Quedan pendientes para su actualización a la nueva realidad de la Cuarta Transformación, de forma similar a los anticuados y artificiales “análisis” de los legisladores con la “pasarela” de titulares de las dependencias estatales, por el desperdicio de la oportunidad para revisar, con vistas al Plan de Desarrollo del Estado de México 2023-2029 (PDE), los avances y reorientación iniciada por la Gobernadora del rumbo del Estado. Eso además permitiría orientar a los Ayuntamientos que iniciarán su período de ejercicio constitu-

cional el 1 de enero próximo.

Por la dimensión geográfica y demográfica del Estado se anunció que habrá después informes de carácter regional en Naucalpan, Ecatepec, Tejupilco y Valle de Chalco, algo similar a lo realizado por anteriores gobernadores. Los nuevos canales de comunicación ciudadana seguramente serán aprovechados para la difusión de los puntos relevantes del Informe.

Cumplió la Gobernadora Gómez Álvarez con una obligación constitucional, así como con el principio democrático de rendición de cuentas del gobierno que inició el 16 de septiembre de 2023. El contenido del mismo amerita comentarios para los que este espacio es insuficiente y habrá más tiempo para ellos.

Entre lo realizado y lo pendiente informado, queda claro que es indispensable revisar el cumplimiento de las atribuciones legales de cada una de las dependencias del Ejecutivo y del PDE. Ambas consideraciones deben corresponderse, y en su caso, actualizarse a nuestra complicada realidad. ■



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Un largo, largo Primer Informe de Labores que deja muy poco.
- ♦ El tema económico se lleva la tarde. Ahora no fueron los programas sociales, ni la educación, le tocó a la inversión, el trabajo y la economía dar la nota.
- ♦ A pesar de empezar con retraso, al final fue tanto el control al ingreso que tuvieron que llenar espacios con trabajadores del GEM.
- ♦ Estuvieron tres ex gobernadores, Arturo Montiel, Emilio Chuayffet que tuvieron que aguantar las indirectas de hacer mal las cosas o ser corruptos.
- ♦ También estuvo uno de los llamados traidores, Eruviel Ávila, pero él no cuenta porque nunca le importó que lo criticaran por desvió de recursos, ahora hasta es un "aplaudidor".
- ♦ Nada se escuchó sobre el pésimo estado de las carreteras y vialidades, curiosamente tampoco sobre el paquete de útiles escolares.

**FINALMENTE LLEGÓ EL** día del Primer Informe de Labores de la Gobernadora, Delfina Gómez y para comentar sobre el asunto es necesario analizarlo desde dos puntos de vista; el primero sobre los detalles que se observaron durante el evento y posteriormente retomar los datos que dio a conocer.

Resultaba interesante conocer el formato que usarían en esta ocasión y que se supone, tendría que ser diferente a lo que habían presentado en otro momento los mandatarios del PRI.

Pero resulta que todo fue similar, un escenario para que sólo una figura resaltara, era el día de la Gobernadora, y sólo se escucharía una voz, la de Delfina Gómez, nadie más; fue un evento para enaltecer una imagen, muy similar a lo que hizo el mismo AMLO hace unas semanas.

Independientemente del contenido, algunos detalles llamaron la atención y el retraso fue lo de menos. Resulta que si un día antes, incluso unas horas antes se especulaba sobre la presencia de una figura de primer nivel del Gobierno Federal o de la próxima administración, resulta que la representante fue una funcionaria que no revestía importancia política.

Ni Claudia Sheinbaum, ni nadie de su equipo, mucho menos AMLO o alguna figura que pudiera atraer las miradas. La representante fue Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México.

A menos que alguien tenga información que la mayoría no tenemos, que venga de representante la encargada de la seguridad nacional parece un mensaje que bien pudiera hablar de un tema que preocupa, aunque durante el informe, la Gobernadora desestimó la inseguridad, que desde que empezó su administración se ha dejado sentir en la entidad.

Sólo Rosa Icela Rodríguez, ninguna otra figura nacional, el resto de los agradecimientos fueron para personajes y funcionarios estatales.

Momentos antes de la llegada de la mandataria, se podía observar en las pantallas su paso por la Legislatura, fue cobijada por todas las fracciones como era de esperarse y tampoco era como para que la oposición le hiciera un desplante pues no había motivo.

El ingreso al Teatro Morelos fue como en otras ocasiones muy lento y como se había advertido, después de las 11 horas sería complicado entrar, lo malo del asunto era que mientras en las pantallas ya se veía que la mandataria venía en camino, el recinto estaba como al 60% de su capacidad.

Así que faltando unos minutos tuvieron que aplicar la vieja táctica de los priistas, llamar a los trabajadores de algunas dependencias para que lle-

naran espacios. Ubicados en la parte alta de ambos lados se escuchaban a los "porristas".

Nada nuevo, un informe de labores al más puro estilo de los priistas, aunque en esta ocasión a diferencia de otros años, faltaron figuras de la política nacional que cobijarán a la mandataria mexiquense.

### LOS EX GOBERNADORES TUVIERON QUE AGUANTAR

Estuvieron presentes tres ex gobernadores, obviamente priistas, que bien sabían a lo que iban, aguantar que les dijeran que no habían hecho nada, o que muy poco por los que menos tienen y eso sí, aguantaron la palabrita "corrupción".

Arturo Montiel y Emilio Chuayffet estuvieron en el Primer Informe, como lo hacían regularmente; sólo que en otros tiempos eran bien vistos, jalaban reflectores, pero ahora los señalaron. Y también sabían que iban a eso, por lo que muchos de los presentes no entendieron que se prestaran al juego.

Un tercero también estaba en el lugar, pero lo anotamos aparte porque desde hace mucho tiempo dejó la vergüenza a un lado. Y nos referimos a Eruviel Ávila que desde que salió, lo tacharon de corrupto, de desviar millones de pesos, era el blanco preferido de los morenistas que eran oposición.

Ya no le importa y por el contrario, ahora es un porrista más de Morena y todo lo que le rodea. Así que llamar corruptos a los del pasado ya no le resultó importante, porque ahora ya es Morena vía Verde.

### EL TEMA ECONÓMICO SE LLEVÓ EL INFORME

Aunque los números y cifras los retomaremos más adelante, si un tema resaltó fue el de la economía, mientras en relación a los programas sociales, educación o salud, las cifras no eran impresionantes, en el caso de la economía mexiquense todo fue diferente.

Los números, los indicadores, las empresas, el empleo, la inversión fueron lo que salvaron al informe.

Cifras record como no se vieron en un lamentable sexenio de Alfredo del Mazo. Empleo formal al alza y por arriba en el comparativo nacional, la inversión para colocar de nueva cuenta a la entidad en los primeros lugares y lo que falta.

Si otros sectores no han dado los resultados esperados, en economía se rebasaron las expectativas. Los capitales nacionales y extranjeros muestran confianza en el Estado de México.

### LOS TEMAS QUE SE EVITARON, UNO ERA LÓGICO, EL PÉSIMO ESTADO DE LAS CARRETERAS Y VIALIDADES. EL OTRO FUE UNA SORPRESA, NO DIJO NADA DE LOS PAQUETES DE ÚTILES ESCOLARES.

Si faltaron algunos temas por tratar, es necesario ir más al detalle, pero dos llamaron la atención.

El primero era lógico que no lo iba a retomar y nos referimos al del pésimo estado en el que se encuentran carreteras, vialidades y calles de prácticamente todo el estado.

Tampoco se sabe si se tiene la intención de hacer algo al respecto, simplemente se evitó, como si no existiera.

Pero más llamó la atención el tema relacionado con los paquetes de útiles escolares, ya que siempre ha sido una de las banderas más socorridas. Decir que apoyan a las familias más necesitadas con el material que les piden en las escuelas nunca faltaba.

Ahora no se dijo nada y las preguntas obligadas son: ¿Por qué? ¿Los padres de familia se llevarán una desagradable sorpresa o el paquete es tan, pero tan básico que no concuerda el presupuesto que invirtieron, con lo que van a entregar?

En unos días cifras y más cifras...



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Crónica del 1er Informe.
- › Mentira que venía AMLO.
- › Ningún gobernador (a).

Sin contratiempo, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó su Primer informe de Gobierno ante el Poder Legislativo local, y lo hizo en mano a los presidentes de la cámara y de la Junta de Coordinación Política, los morenistas Maurilio Hernández González y José Francisco “Paco” Vázquez Rodríguez para posteriormente trasladarse al Teatro Morelos donde dio informe detallado en cifras y en el que se comprobó la mentira difundida en otro espacio en el sentido de que estarían presentes el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la Presidenta Electa Claudia Sheinbaum Pardo, de hecho, nunca se dijo que asistirían. Pero sí llamó la atención la ausencia de los gobernadores y gobernadoras de las otras entidades, la mayoría de ellos emanados de Morena. En cambio sí se les vio a tres ex gober...nadores, los priistas Montiel y Emilio Chuayffet, así como el ex priista y hoy verde ecologista Ávila Villegas. Quienes no pudieron evitar la mirada de los casi 2500 asistentes fueron los senadores morenistas Higinio Martínez Miranda y Mariela Gutiérrez, quienes entraron, saludaron a unos cuantos y salieron de inmediato por la puerta lateral que da a Aquiles Serdán, pues hubo sesión en el Senado de la República y tenían que llegar a votar. En el Salón Benito Juárez del Congreso Local, no nos sorprendió que algunos diputados de la pichurribancada priista de Elías Rescala saludaran al líder parlamentario “Paco” Vázquez, pero sí que lo hicieran efusivamente y hasta le pidieran foto, la selfi, como Mercedes Colín Guadarrama. Ahí estuvieron los dirigentes de los partidos políticos con registro en el estado, menos la del PRI, Ana Lilia Herrera Anzaldo, pero sí, por ejemplo, José Alberto Couttolenc Buentello, el dirigente estatal del PVEM y, a la vez, coordinador del grupo parlamentario en la 62 legislatura y el panista Anuar Azar, muy atento con la prensa como también lo es la diputada local sin partido, Paola Jiménez Hernández. Estuvieron casi todos los presidentes municipales en funciones y electos. Definitivamente fue la fiesta de la jefa del ejecutivo estatal, quien pasa por su mejor momento político, sin un solo reclamo ni cuestionamiento ni siquiera de la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial prianista en turno. Hasta el senador panista Enrique Vargas del Villar se mos-

tró respetuoso e institucional respecto a la mandataria ... NOTAS CORTAS: Y ya que la mencionamos, la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Ana Lilia Herrera Anzaldo, ofrecerá esta mañana una conferencia de prensa en el conocido hotel del centro de Toluca ... Esta mañana continúan instalando las comisiones legislativas y comités. Hoy es el turno de la de Desarrollo Agropecuario y Forestal, que presidirá Vanessa Linares, del PVEM; Protección Ambiental y Cambio Climático, con Carlos López Imm, también del PVEM y la de Igualdad de Género que encabezará la morenista Zaira Cedillo y que tendrá como secretaria a la diputada sin partido Paola Jiménez Hernández, quien al no pertenecer al grupo parlamentario alguno se queda sin presidir comisión ... Y hablando de diputados locales, el vice coordinador del PT en el congreso local, Kalid Mohamed, minimizó la división interna del petismo. Mohamed Baez pertenece a la expresión política designada por el dirigente nacional del Partido del Trabajo, Alberto Anaya, representada por el coordinador estatal Reginaldo Sandoval, a quienes no reconocen los afines al coordinador y ¿ex dirigente? Óscar González Yáñez, como la también diputada Ana Yurixi Leyva Piñón. También había la petición de quitar al co dirigente estatal de la Secretaría del Trabajo del Gobierno del Estado de México Norberto Morales Poblete, pero eso implica una falta de respeto a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pues sólo a ella compete la decisión de elegir la conformación de su gabinete, es una facultad constitucional y no se le puede “ordenar” que haga cambios. Y como dice el clásico: “esta historia continuará” y aquí se las contaremos (faltaba más) ... Otra palomita que se anota la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, con las fuertes inversiones locales y extranjeras en el Estado de México ... Un gran error no haber invitado al Rey de España aunque sí al Jefe de Gobierno Pedro Sánchez a la Toma de Protesta de Claudia Sheinbaum Pardo como Presidenta de México. Obviamente el gobierno español no aceptó por la grosería a su rey que aunque quien esto escribe tiene razones para detestar a la monarquía española, coincide en que no se puede intervenir en asuntos de otra nación. Dijera “JuanGA” en su canción: “¿pero qué necesidad?” Una obsesión absurda ... Feliz “ombligo” de semana, raza ...

... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Estos días los mexiquenses seremos testigos de un acontecimiento histórico, por primera vez una mujer dará su Primer Informe de Gobierno como representante del Poder Ejecutivo del Estado, pero también lo relevante es que será la primera ocasión que alguien no emanado de las filas del PRI sea quien se presente en el Teatro Morelos, para informar los pormenores de lo que sucede política y administrativamente en el Estado. La realidad es que en este primer año los ciudadanos no podemos esperar cambios significativos en el fondo de los grandes pendientes que como sociedad padecemos, este primer año ha sido como en el boxeo de estudio y conocimiento de las



Xtremo  
Político

Oscar  
Maldonado  
@maldonadoskr

Primer  
Informe

tripas que conforman la administración estatal, se sabe que aún hay muchos funcionarios que vienen del otrora régimen priista y que por conveniencia personal o porque al ser quienes conocen los procesos y entienden perfectamente cómo funciona la maquinaria burocrática, no han querido removerlos para evitar así

una parálisis administrativa en lo que los nuevos le agarran la onda al nuevo encargo. No debemos dejar de lado también el enfrentamiento real, aunque muchos quieran ocultarlo, que existe entre los que se identifican aún con el Dr. Higinio Martínez y una nueva clase política que busca posicionarse y hacerse cada

vez de mayores espacios de poder, respaldada desde luego por la gobernadora y su poderoso secretario de Gobierno Horacio Duarte. En lo que sí se debe hacer énfasis y reconocer, es en las formas que muchos secretarios, subsecretarios y funcionarios de mandos medios y superiores han llevado a la práctica y que

seguramente tiene que ver con la percepción que quieren generar, de ser un gobierno que escucha, atiende y se toma su tiempo para sentarse con cualquier ciudadano en clara alusión a la imagen que se tiene de la Maestra Delfina Gómez, como una persona sencilla, honesta y de trato agradable, hoy parece ser esa la consigna de este gobierno, mostrarse más humano y cercano a la gente en lo que se resuelven los verdaderos problemas que seguimos atravesando como sociedad. Aún falta mucho, pero como inicio, al menos en las formas sí se nota un verdadero cambio a diferencia de aquellos que anteriormente se sentían como Dioses del Olimpo.



## VALLE DE MÉXICO Regularización del transporte uno de los retos más grandes

Mucho se ha dicho a lo largo de este año del gobierno estatal, que hay muchos rubros que estaban en el total abandono, la lista es grande: seguridad, salud, educación, servicio de agua y movilidad. Todos igual de importantes para que los mexiquenses puedan acceder a una buena calidad de vida.

En el tema de movilidad está incluido el enorme problema del transporte público, que por una parte es de los más caros del país, pero también, de los de menor calidad.

En este gobierno estatal a través de la Secretaría de Movilidad y de la Dirección General de Registro de Transporte Público del Estado de México, se estableció un programa de regularización de concesiones que lleva, de acuerdo con el titular Gerardo García Reyes, un 15 por ciento de avance, pero también se está atendiendo la regulación de corralones, el servicio de grúas, la profesionalización de los choferes y la conversión del transporte a vehículos híbridos o eléctricos. Todos y cada uno de ellos implican una gran problemática por sí solos, pero que era necesario comenzar y tomar el toro por los cuernos.

El reto es mayor y se ve muy complicado el avance, sobre todo porque hay mafias muy afianzadas en la entidad en torno a estos servicios, que se convirtieron en monstruos de mil cabezas, a los que será muy complicado que en 6 años se puedan domar. Sin embargo, los pasos que se den serán importantes, porque a los más de 17 millones de habitantes del Estado les urge un transporte eficiente, seguro y económico y más aún a quienes habitan la zona 2, la más conflictiva en este tema que es el Valle de México, y que abarca a Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán, Cuautitlán Izcalli, entre otros.

La expectativa de la población es grande y se espera que los pasos de la Secretaría de Movilidad sean firmes y no se dé marcha atrás para que los mexiquenses por fin puedan tener un servicio digno, más seguro y accesible.

## Región Volcanes

Morenistas visitan la Región Volcanes para hacer amarres, pero en estos pue-

blos la gente no vota por los partidos políticos.

Con la finalidad de no volver a cometer los mismos errores de la pasada elección donde el partido Morena perdió municipios de la Región Volcanes, como Ecatzingo, Atlautla, Tepetlixpa, Ozumba, Temamatla, Tenango del Aire y Cocotitlan, diputados locales como Selina del Villar; Armando Corona; la ex alcaldesa de Texcoco, Sandra Falcón, se están dando a la tarea de visitar la región para formar estructuras; sin embargo, su visita pasa casi desapercibida, porque no hay identidad, es decir no son de la región y en estos pueblos la gente vota por los principales liderazgos o que tan conocidos sean los candidatos, pero no votan por los partidos políticos; sin embargo, se anticipan a la labor y llevan la doctrina morenista a los pueblos, como en Atlautla con la visita de la diputada local Selina del Villar, acudió para dar su respaldo al actual primer regidor Pablo Ramírez, que era del PRD pero fue víctima de los desplantes del edil Raúl Navarro que pretendía reelegirse y por eso perdió, pero el regidor, un político con amplia experiencia y como gran parte de la militancia del partido amarillo se fue a morena, sus amigos ahora ocupan cargos destacables por ello, abiertamente ya es morenista con vías a que en las próximas elecciones ahora sí Atlautla sea del partido guinda. Y a propósito de esto, la Sala de Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la validez de la elección del ayuntamiento de Atlautla, al considerar que los agravios fueron inoperantes. El Tribunal determinó que no se violentaron los principios de certeza y seguridad en el caso de la elección pasada en Atlautla, donde obtuvo el triunfo el Partido Verde con el presidente electoral Lucas Torres, que dejó en el camino al partido Morena.

## Región Zumpango

### Sin suerte para ser gobernados

Hablando de funcionarios con suerte, a quienes el efecto Obrador representó un billete de lotería premiado; las menciones en municipios de la Región Zumpango son varias, para empezar con el hoy alcalde de Zumpango, quien mucho comentó que a ningún ciudadano le debía nada, porque había llegado por sus méritos y lo mejor, sin hacer campaña; ni la primera ni la segunda ocasión, y bueno, por no decir que todos, la mayoría de los alcaldes morenistas de la región hicieron esfuerzo mínimo para estar donde aún les alcanza, algunos repiten, pero otros ya van de salida y se nota la apuración por compensar su desempeño en el cargo.

Además de mencionar otra vez al alcalde de Zumpango a quien el destino le sonrió, pero a la población no, es clamor de los habitantes, con quien se platique dirá lo mismo, pero hay más casos, por ejemplo en Coyotepec, el alcalde en turno ha sido evidenciado en redes sociales sobre los trámites que realiza, ciudadanos publican que se ha dedicado a vender predios, algunos que quedaron intestados o que no son reconocidos, al parecer los

negocia.

Este presidente, quien llega al cargo por fallecimiento de su antecesor y repite periodo sin mover un dedo, también por efecto del que se ha hablado en seis años, es el alcalde en turno más criticado por la ciudadanía, el anterior también presentó lo suyo, y el anterior que no rindió avances, y otros más por los que los habitantes mencionan que Coyotepec ha tenido muy mala suerte con sus gobernantes.

## Región Texcoco

Ante la realidad que nos aqueja a la sociedad por la violencia que es duramente notable hacia las mujeres es de suma importancia que el gobierno se una a realizar acciones que ayuden a erradicar estas conductas.

Por ello, el gobierno municipal de Texcoco sigue impulsando acciones que vayan encaminadas a la equidad, y con ello a la perspectiva de género.

Texcoco se ha destacado por la capacitación del personal del gobierno municipal para desarrollar cambios alrededor del propio gobierno municipal con miras a responder de mejor manera a estos retos que la sociedad tiene.

Además esto promueve la sensibilización y aumentan las capacidades institucionales para dar respuesta ante esta problemática de violencia hacia la mujer.

## Zona Oriente

### Museo Comunitario de Xico

Ante la noticia de desalojo del Museo comunitario de Xico, espacio creado en 1996 por iniciativa de un grupo de vecinos. Académicos, artistas, estudiantes, investigadores, y organizaciones rechazan la incomprensión del gobierno local.

El problema que enfrenta el museo desde que se creó, es la falta de un espacio propio. En 2010 y 2019 cerró debido al desconocimiento de las autoridades municipales respecto de su funcionamiento. La sala reabrió el 24 de mayo de 2023, mediante la firma de un contrato de comodato entre el ayuntamiento de Valle de Chalco y la Comisión Local para la Preservación del Patrimonio Cultural de Valle de Chalco Solidaridad, reconocido por el INAH responsable de la custodia de su acervo.

Sin embargo, el contrato de comodato venció en abril 2024; a pesar de que la comisión local solicitó su renovación en tiempo y forma, fue hasta el 26 de agosto que se les notificó que la sala en préstamo se deberá desocupar en un término no mayor a 15 días naturales. Sin embargo, no se cuenta con un espacio adecuado para trasladar el acervo.

Uno de los problemas más recurrentes de los museos comunitarios es la falta de recursos; circunstancia que se deriva en otros inconvenientes. En el caso del Museo Comunitario del Valle de Xico, los vecinos aseguran que el gobierno municipal no quiere un museo, que no le pertenece, en su espacio.

El Museo comunitario se ha encargado de generar arraigo e identidad hacia Valle de Chalco, lugar muy olvidado y de altos niveles de violencia.